

BOLETIN ECLESIASTICO

DEL

ARZOBISPADO DE TOLEDO.

LITURGIA.—4.^a SERIE.ARTÍCULO 4.^o

Después de lo que hemos dicho en los números anteriores sobre el uso del sombrero al llevar el santo Viático, solo nos resta hacer una observación que suponemos hallarán justa y razonable los señores Párrocos; y es que en tiempos como los presentes, en que tanto abunda la impiedad, aunque solo sea para enseñar con el ejemplo á respetar al augusto Sacramento, es muy conveniente que, cuando menos en las grandes poblaciones, vaya el sacerdote con la cabeza descubierta. Es muy posible que al llevar el Sacramento se encuentre alguno que por distracción y por desprecio no se arrodille ni aun descubra; y el sacerdote que lo advierte, tendrá que hacerle entender con caridad que debe descubrirse y arrodillarse. Pues bien: si el sacerdote fuese con el sombrero puesto, ¿qué fuerza tendrán sus palabras para convencer al descuidado ú osado, de que la magestad del Dios que está allí presente exige que toda rodilla se doble y toda cabeza se descubra?

Vuelto el sacerdote con el copon hácia el pueblo, se colocará debajo del palio, si le hubiere, ó de la sombrilla ó umbrella, precedido al menos de dos personas,

que sería de desear fuesen clérigos revestidos con sotana y sobrepelliz, de los cuales el mas digno llevará la linterna con cabo de vela encendido, y el otro el ritual, la bolsa con corporales y un purificador, y el hisopo: cualquiera de estos, ú otro si le hubiere, tocará una campanilla para avisar á los transeuntes que viene el Santísimo Sacramento. Si además hubiere cofrades del Santísimo Sacramento, ú otras cualesquiera personas devotas que quisiesen acompañarle, deberán ir delante colocados en dos filas, siguiendo al acólito que lleva la campanilla, y precediendo al sacerdote que lleva el Sacramento. Tratará el sacerdote en el camino de ir santamente ocupado de la Magestad de Dios, á quien tiene el honor de llevar en sus manos: recitará pausadamente y alternando con los que le acompañan el Salmo *Miserere*. Aunque el *Ritual Romano* no previene que este Salmo y los demas Salmos y cánticos que, si el *Miserere* no bastase, han de recitarse hasta la casa del enfermo, haya de rezarlos el sacerdote alternando con los que le acompañan, sin embargo así lo entienden y previenen casi todos los Manuales diocesanos y los rubricistas, llegando algunos de estos á prevenir que en el caso de que no haya quien sepa alternar con el sacerdote, pueda sustituirse la recitación de estos Salmos con el rezo del santo

Rosario. Véase cómo se explica Barufaldo hablando de esto mismo en el título 26, núm. 135: *Porro in locis ruralibus, ubi desunt ministri ecclesiastici, el clerici, qui valeant alternatim respondere in recitatione Psalmorum, et canticorum, quia ut plurimum populus rudis est, consuetudo viget recitandi Rosarium B. M. V. ne solus sit sacerdos, qui cantet etceteri in silentio iter progrediantur.* Y el Cavalieri, en el tomo 4.º, pág. 62, dice lo siguiente: *Eosdem item Psalmos, et cantica recitabit vel cantabit populus, sed quoniam ut plurimum populus rudis est, occupari ipse poterit in recitatione Rosarii B. Mariæ Virginis, aut Litaniarum ejusdem; sed in Litanis dicant ora pro ea, vel pro ea, non pro nobis.* Acaso el sentir de estos respetabilísimos autores sea que únicamente el pueblo se ocupe en rezar el santo Rosario, sin que el sacerdote omita la recitación del *Miserere*, según lo previene el *Ritual*. Si el Santísimo Sacramento hubiese de llevarse á grande distancia, de modo que sea necesario montar á caballo, deberá tomar las precauciones necesarias á fin de que por ningún evento pueda el copon caer al suelo. Esto podrá evitarse llevando el copon colgado al cuello dentro de una bolsa, y atado además á la cintura, según llevamos insinuado. Aun cuando sea grande el camino que haya que atravesar hasta la casa del enfermo, siempre deberá procurarse ir á pié y procesionalmente hasta salir de la población; y en este caso podrá el sacerdote, al despedir al pueblo, volverse hácia él y bendecirle con el Santísimo Sacramento, según el siguiente decreto de la Sagrada Congregación de Ritos: *An servandum sit Rituale Romanum in administrando infirmis Viatico, seu potius consuetudo benedicendi in mirum eum Sanctissimo retrocedentem populum extra porta civitatis regionis, sive domus infirmi*

quando fertur Viaticum agrariis? S. R. C. Resp. Ex speciali gratia posse consuetudinem servari. 7 aprilis 1832 in una Massæ et Populoniæ ad 2. Algun ritual, aun de diócesis de fuera de España, previenen que en el caso en que hubiese necesidad de ir lejos y fuera de las poblaciones, y sobre todo si hubiese de irse á caballo, puede el sacerdote, sobre el sobrepelliz, estola y paño de hombros, usar el manteo ó capa ordinaria, y cubrirse la cabeza con el sombrero; pero no hallamos ningún decreto que lo autorice: todo lo que se concede, y eso únicamente á los que padecen de reuma, es lo que puede verse en el siguiente decreto: *Parocho reumate laboranti, et Sanctissimum Sacramentum infirmis deferenti solet indulgeri usus pileoli in itinere non tamen intra civitatem, vel oppidum, de consensu tamen Episcopi. S. R. C. 5 martii 1633 in Asculana, et 10 ianuarii 1693 in Trevirensi.* Y aun para cabalgar se necesita el consentimiento del Obispo, según el siguiente decreto: *Viaticum ob locorum distantiam, difficultatem itinerum, viarum asperitatem, ut á Parocho deferri possit equitando. S. R. C. indulget, juxta tamen arbitrium, et prudentiam Episcopi 23 ianuarii 1740 in Laudensi.* Pero generalmente se cree que basta la licencia tácita, sin que sea preciso que el Párroco acuda al Prelado en cada uno de los casos que le ocurran sobre el particular.

NOTICIAS VARIAS.

De Villahermosa (Ciudad Real) nos escriben lo siguiente con fecha del 12:

«En esta Parroquia se ha celebrado el día 10 de este mes una solemne función con el Santísimo manifiesto y sermon, que ha predicado el teniente de cura D. Leandro Isidoro Tabira, á la Con-

cepcion Purísima de la Madre de Dios, demostrando hasta la evidencia que fué concebida sin mancha de ningun pecado; á cuya funcion asistió la Corporacion municipal y todos los habitantes de esta villa, animados del celo religioso, para tributar á María Santísima sus mas fervorosas gracias por la declaracion dogmática de la Silla Apostólica, estando antes de esta convencidos de que fué concebida sin mancha alguna de pecado.

—Varios obispos han dirigido al gobierno respetuosas esposiciones, pidiendo que se revoque el decreto por el que se mandó suspender la imposicion de órdenes sagradas, hasta que efectuado el arreglo parroquial se conozca el número de eclesiásticos necesarios para el culto y para la direccion espiritual de los fieles.

—La conducta evangélica del arzobispo de Zaragoza y del clero catalan, incansable en predicar el respeto al gobierno legítimo en el momento que el carlismo ha levantado de nuevo la cabeza, ha llamado satisfactoriamente la atencion de la reina y del gobierno, quienes se proponen dar á tan dignos eclesiásticos un testimonio de gracias y aprecio.

—PARIS 14 de Junio, á las ocho de la mañana.—Se ha descubierto una basta conspiracion en Roma. El cardenal Antonieille, ha estado en inminente peligro de ser asesinado. El criminal ha sido preso. La conspiracion se estiende por toda la romanía y llegaba nada menos, que atentar contra la vida del Papa. Algo sabia el gobierno romano; pero no ha podido evitar la tentativa del crimen contra el cardenal secretario de Estado. Su Santidad se ha afectado tanto con estos sucesos que se dice ha caido enfermo.

VARIEDADES.

MEMORIA

LEIDA EN EL CONSEJO DE SEÑORAS DE MADRID DE LA OBRA DE LA SANTA INFANCIA, EL DIA 25 DE ENERO DE 1853, POR SU PRESIDENTA LA ESCELENTÍSIMA SEÑORA CONDESA DE SALVATIERRA.

Señoras :

Como el sol arroja la luz y calor que alumbra y vivifica la tierra, asi Dios derrama la *caridad* que ilumina los entendimientos, enciende los corazones y fecundiza nuestra Religion santa. La caridad cristiana, mas ligera que el vapor, mas veloz que la electricidad y mas importante que todos los descubrimientos humanos, llega á todas partes, en todas hace bien, y en todas acredita la sublimidad de su divino Fundador. A diferencia de las invenciones del hombre, que suelen tener por base el egoismo ó el interés, manifiesta siempre abnegacion, generosidad, grandeza, y brilla como emanacion de Dios, ostentando su influjo benéfico y verdaderamente civilizador.

Por esto, lo que en su dia hicieron los discípulos de Jesucristo, y tantos otros varones, como San Francisco Javier, animados de esa caridad celestial, que no tiene otro objeto que la felicidad y salvacion de nuestros semejantes, nosotros, en pequeño, hemos procurado imitar aquellos ejemplos, cuando se nos ha ofrecido ocasion de congregarnos con el mismo espíritu de caridad evangélica. Al llamamiento de esta hemos acudido segun los tiempos y circunstancias al socorro de los niños espósitos: de las pobres Religiosas: de las desvalidas huérfanas, que sostenemos en los talleres; de las necesidades domiciliarias; y últimamente, de las desgraciadas criaturas destinadas por sus mismos padres á ser sacrificadas en la China y otros paises idólatras.

A esto tengo que circunscribirme hoy

al dar cuenta, como previene el artículo 4.º de nuestro Reglamento de la Asociacion de la Obra de la Santa Infancia. Escusado es decir el entusiasmo con que desde su reciente establecimiento en España fué acogido por todas las niñas asociadas á nuestro Consejo, desde la escelsa Princesa de Asturias, su Protectora, hasta las de la mas ínfima clase. 2747 niñas contamos en nuestra Asociacion, que son las que han entrado en el sorteo verificado en la solemne funcion del día 14 del actual, para sacar de entre ellas los nombres que han de servir en el bautismo á los niños rescatados en China, con arreglo á las Constituciones de la Obra. Lo recolectado de sus módicas suscripciones asciende á la cantidad de 14,967 rs.

Esta cifra, en un siglo que se oyen contar sumas tan crecidas para objetos de otra naturaleza parecerá tan pequeña, que las gentes de mundo le negarian el honor de estamparla en una Memoria. Sin embargo, la caridad cristiana no cuenta sus riquezas solo por su numerario. Hay otras de mas alto precio que el oro, y de ellas precisamente es de las que pienso ocupar la atencion del Consejo de Señoras, manifestándoles, aunque brevemente, los adelantos espirituales de nuestras asociadas y los de nuestros Misioneros en el Asia.

Antes de hacerlo dispensadme, Señoras, que repita nuestros Misioneros, porque son españoles, y porque no faltan personas que, por equivocacion ó por otros fines que no calificaré, se han permitido hablar del grande objeto de nuestra Obra como de una invencion extranjera, y del ignorado destino de sus fondos. Si este fuera lugar oportuno para demostrar que los españoles, sin escitacion extranjera, les ha bastado su Religion y la nobleza de su corazon para aventajar á los demás en empresas cristianas, me detendria gustosa en ello; pero no cumple á mi propósito en este

momento mas que decir por lo que con venga, que en la obra que nos ocupamos son españoles los Misioneros que trabajan, hijos valerosos del ilustre Santo Domingo de Guzman, que muchos de ellos han derramado su sangre en nuestros dias en esta empresa, como los venerables Obispos Delgado y Henares, y otros muchos mártires de nuestra nacion (1).

Si la Iglesia los reconoce ya por Venerables; si las actas de sus martirios atestiguan la veneracion con que se agolpaban los cristianos y aun los infieles á recojer sus restos, su sangre y hasta la tierra empapada en ella; si acaso no esté lejano el dia en que se les tribute culto público en el Orbe católico, ¿será razon que solo en su patria se ignoren sus virtudes, y no se aprecie el heroismo con que tantos españoles han ido y están todavia allí para sacrificar sus vidas, únicamente por salvar las de millares de niños y de adultos?

Perdonadme, Señoras, esta digresion y su sentido acento; pero creo que alguna memoria merecen aquellos esclava-

(1) Hace muchos años que los Misioneros españoles se ocupan en la China del rescate, bautismo y educacion de los niños idólatras, y son muchos tambien los que han sufrido el martirio. Merecen, sin embargo, especial mencion los mártires de la persecucion que principió en 1838, y entre ellos el venerable é Ilmo. Sr. D. Fr. Clemente Ignacio Delgado, religioso Dominicó del convento de Calatayud, Obispo de Melipotamos, Vicario Apostólico del Tonkin Oriental, martirizado en el mismo Tonkin: nació en la villa de Feliche, reino de Aragon.

El venerable é Ilmo. Sr. D. Fr. Domingo de Henares era natural de Baena, diócesis de Córdoba, hijo del convento de Santo Domingo de Cádiz, Obispo de Jesseite, martirizado en el Tonkin á la edad de 71 años, de los cuales habia consagrado 49 al bien de la Mision.

El venerable y Rmo. P. Fr. José Fernandez, Vicario Provincial, mártir tambien como otros compañeros suyos, nació en Ventosa de la Cuesta, pueblo de Castilla la Vieja, y tomó el hábito en el convento de San Pablo de Valladolid.

recidos Mártires, y debe tambien interarnos que no se propague un error humillante de nuestro pais, y que á nuestro piadoso objeto pudiera ser funesto.

Volviendo al primero que he indicado, y sin que pretenda hacerme molesta con relaciones de actos demasiado públicos, no me detendré en describir nuestra solemne y grandiosa funcion del año último en la iglesia de nuestra Señora de Atocha, con asistencia de la Serma. Sra. Princesa de Asturias, Protectora de la Obra; del Sermo. Señor Infante D. Francisco de Paula, Presidente de honor; del Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, Presidente del Consejo Central; y sobre todo de un número tan crecido de niños y niñas, que aquel espacioso templo no pudo dar cabida ni á la tercera parte de ellos. El gozo que aparecia en sus semblantes; el afán con que apresuraban á sus padres para llegar pronto á inscribirse y tomar parte en nuestra Asociacion; el tierno interés con que contemplaban en las estampas las escenas de la redencion de los niños idólatras; el entusiasmo con que colocaban sus medallas en señal de salvadores; el júbilo, en fin, con que contribuian para esa doble salvacion, es todavia un recuerdo que me conmueve, porque es recuerdo de un espectáculo de los pocos que se ofrecen en la tierra agradable á los ángeles y á los hombres. Pobres y ricos, niños y niñas los mayorcitos y los mas pequeños, todos patentizaban alli que eran hijos de Jesus Salvador, descendientes de los esclarecidos conquistadores españoles; y que entre tantos miles, gracias á nuestra Religion, no habia mas que un solo espíritu, un solo sentimiento, el sentimiento delicioso y angelical de la *Caridad Cristiana*.

Prescindiendo, pues, de estas grandes manifestaciones, como la del dia 14 actual en la misma iglesia con asistencia

de las mismas Reales Personas, lo que mas prueba los adelantos espirituales de nuestras asociadas es la comunión que verificaron en el último cumplimiento de Iglesia. Despues de los ejercicios é instrucciones que recibieron en el Oratorio del Caballero de Gracia, y que gran parte de ellas, si no hubiera sido por esto, sabe Dios cuando se hubieran preparado para la primera Comunión, tuvimos el consuelo inesplicable de sus confesiones. Además de las niñas que se hallaban en la edad conveniente de principiar á recibir los Sacramentos, hubo muchas de 15 hasta 20 años que, ó no se habian confesado, ó lo habian hecho una sola vez.... Hubo personas mayores y padres de niños que, edificados por ellos, despertaron del letargo en que habian vivido largos años sin cumplir los principales deberes de cristianos, y se convirtieron devota y alegremente á Dios.

El acto afectuoso y espiritual de la Comunión, que se celebró en la iglesia de Santo Tomás, fué tan sentimental para presenciarlo como difícil para referirlo. Rara vez bajo las bóvedas de aquel grandioso templo, donde se tributan los cultos mas solemnes de esta corte, se habrá efectuado una ceremonia mas fervorosa, mas modesta, mas silenciosa, mas humilde ni mas acompañada de lágrimas de alegría seguramente se veia en ella la Santa Infancia. Si Jesucristo en las situaciones en que se vió mas abandonado de los hombres, como en el Portal de Belen, en la tentacion del desierto y en la oracion del Huerto, tuvo compañía de ángeles, allí parecia tambien que la Sagrada Forma se hallaba entre dos coros angelicales, uno que veíamos prosternado ante el altar, de nuestros niños asociados, y otro que contemplábamos, cual nube misteriosa, sobre el Arca santa, de las almas de nuestros niños rescatados. ¿Quién no lloró allí de gozo? ¿Quién no se enterneció en pre-

sencia de aquel espectáculo de tanta santidad é inocencia? ¿Quién no bendijo en el fondo de su alma nuestra Asociacion, que asi eleva y purifica los sentimientos de los niños haciéndolos salvadores de otros, y enseñándolos á adquirir para sí mismos la verdadera salvacion?

Pero insensiblemente me voy estendiendo, contra mi deseo de no hacerme molesta. Si no fuera por este temor, tendria una especial satisfaccion al dar cuenta, como he ofrecido, de los adelantos espirituales en China, de trasladar íntegra la última y reciente relacion que desde Bin Chu dirige el Ilmo. y Rmo. Sr. D. Fr. José María Sanjurjo, Obispo de Platea, Vicario apostólico del Tunkin Central, cuya mision está confiada á Religiosos españoles del sagrado Orden de Predicadores. Digo que tendria una satisfaccion en ello porque además de curioso es admirable que, á pesar del bando que inserta del Mandarin, supremo Gobernader de la provincia de Nain Dinh, reproduciendo la prohibicion rigurosa de los cristianos, conminándolos con castigos severos, hayan hecho últimamente tan grandes progresos las Misiones, que en algunos puntos donde el año anterior no se atrevían á admitir la visita pastoral, se han celebrado ahora con la mayor solemnidad los divinos Oficios. «Al salir de la casa parroquial para la Iglesia, dice el señor Obispo, y al regreso, no solo acompañaban los Cantores y Ministros en dos filas, sino tambien todos los principales de aquellas cristiandades inmediatas, un gran número de músicos de los que hay en este país, y detrás de todos ellos, presidia la comitiva el Prefecto de la Toparquía, ó sea corregidor por lo civil, y un capitán de ejército en actual servicio por lo militar, los que á pesar del numeroso concurso que hubo, hicieron que en todo se conservase el orden sin la mas leve alteracion.»

Lo que mas interesa en dicho relato para nuestro objeto es el párrafo siguiente:

«En la parte de bautismos de niños hijos de infieles, que luchando con las agonías de la muerte han hallado una benéfica mano que les incorporó á Jesucristo, reengendrándoles espiritualmente, y franqueándoles las puertas de la Jerusalén triunfante, hecho el esmero posible, se consiguió una brillante legion de 49.376 angelitos, de los que solo sobrevivieron al santo bautismo 663; y con las limosnas de la eminentemente caritativa y piadosa Obra la Santa Infancia se rescataron 456 de ellos, y se colocaron en casas de cristianos para que reciban la educacion religiosa.»

Por último, y para dar una idea de los adelantos de la mision española, segun la relacion indicada, copiaré de su final el

ESTADO de la Mision del Tong-King Central, y Sacramentos administrados en ella durante el año de 1853.

	Individuos.
Vicario apostólico, el Ilmo. y Rmo. Sr. D. Fr. José María Diaz Sanjurjo, Obispo de Platea.	5
Pro-Vicario apostólico y Vicario provincial, el M. R. P. Fr. Melchor García S. Pedro.	5
Tres Misioneros apostólicos españoles.	
Misioneros indígenas del Orden de Predicadores.	13
Id. del clero secular.	21
Clérigos de menores.	7
Diez y seis catequistas jubilados.	
Cincuenta y seis id. graduados.	166
Noventa y cuatro id. honorarios.	
Jóvenes dedicados al estudio en los colegios de latinidad, moral y caracteres del país, que viven á expensas de la Mision.	603
Hermanos legos para el servicio material de las residencias de los Misioneros.	236
Veinte beaterios de la V. O. T. de N. P. Santo Domingo.	576
Tres id. de Amatrices de la Cruz.	

Treinta y un distritos en que hay Misioneros.	} 146,433
Quinientas cincuenta y seis cristianidades.	
<i>Suma total de almas católicas.</i>	<u>148,064</u>
<i>Id. id. de la poblacion infiel.</i>	<u>3,988,000</u>

Sacramentos.

Bautismos de párvulos hijos de cristianos.	3,819
Id. de párvulos hijos de infieles en peligro de muerte.	19,376
Id. de adultos.	343
<i>Total de bautismos.</i>	<u>23,540</u>
Confirmaciones.	11,183
Confesiones.	144,218
Comunionen.	131,931
Extrema-Unciones.	4,484
Ordenes desde menores hasta el presbiterado.	3
Bendiciones nupciales.	1,132
<i>Cristianos difuntos durante el año.</i>	<u>4,381</u>

Conozco, Señoras, que me he detenido, ocupando vuestra atención acaso más de lo conveniente; pero si en el mundo se despliegan las galas para ostentar magnificencia, y se buscan recompensas á los grandes servicios, ¿qué mejor recompensa pudiera ofrecer hoy á vuestros trabajos en la Asociación de la Santa Infancia, que desplegar también los adelantos de nuestra benéfica empresa, así en esta capital, como en las regiones lejanas de la China?

¡Diez y nueve mil niños en un solo año, y en una provincia sola, arrancados de las garras de la muerte y trasladados al cielo por esta pia Obra! ¡Millares de niños que en España y en los países católicos, con sus oraciones y limosnas, forman la mano caritativa que se interpone entre la bárbarie idólatra y sus inocentes víctimas! ¡Centenares de criaturas, á quienes las nuestras han proporcionado cambiar las agonías de su prematuro y desastroso fin por las caricias de los que hoy los crían á espensas del cristianismo! ¡Multitud de jóvenes que nuestra religion educa, y que llevan

los mismos nombres de los nuestros, para que viva en ellos siempre el recuerdo de sus jovencitos protectores!

Estos cuadros, que son hoy el más dulce premio de nuestras tareas, y que tan distantes aparecen en la tierra, se reúnen arriba, como los difundidos rayos del sol, en un solo punto, que es Dios. De esta suprema causa, de donde venimos y á donde volveremos, se desprende la gracia que santifica á nuestros Asociados, la que salva á aquellos inocentes, la que dá valor á nuestros Misioneros, la que humaniza nuestros sentimientos, la que distingue por su universalidad nuestro catolicismo, la gracia en fin, que fecundizará cada día más nuestra noble y santa Obra. No lo dudeis, Señoras; con la bendición de Dios irá en aumento y producirá mayores resultados, continuando con espíritu de caridad y celo cristiano en acreditarla y hacerla prosperar.

Con este fin tengo el honor de proponer para resolver en esta sesión los puntos siguientes:

1.º Nombramiento de las Presidentas y demás cargos que han quedado vacantes en algunas parroquias.

2.º Determinar el día de la Comunion general de nuestras Asociadas, y los de preparacion é instrucciones para las niñas que hayan de hacer la primera Comunion.

3.º Remision al Consejo central de la lista de nuestras Asociadas, cuyos nombres han de servir para el bautismo de los niños idólatras; y acordar algun distintivo ó muestra de aprecio para los que han obtenido esta gracia en el sorteo celebrado en la Real iglesia de Atocha el día 44 del actual.

Madrid 25 de enero de 1855.—LA CONDESA DE SALVATIERRA.



ANUNCIO.

 **IMPORTANTE PARA LOS SEÑORES PÁRROCOS.**—Existiendo un depósito de obras religiosas modernas y de acreditado mérito de las publicadas últimamente por la **BIBLIOTECA UNIVERSAL DE AUTORES CATÓLICOS**, se ponen á disposición de los señores Párrocos y sacerdotes de este arzobispado que quieran adquirirlas pagando la mitad de su precio, y encargándose de celebrar misas con limosna de ocho reales hasta cubrir la otra mitad. Se advierte que las obras están nuevas, tales cuales las vende la expresada Biblioteca, sin haberse cortado todavía sus hojas, y que los precios que se les asigna son los mismos á que aquella las expende.

Las obras son las siguientes:

1.^a *Conferencias del P. Ventura de Ráulica sobre la razon filosófica y la razon católica, y sobre la creacion.* Predicadas en Paris en 1851 y 1852.

Se han estado haciendo á un tiempo tres ediciones en castellano. Consta de tres tomos.

2.^a *Conferencias sobre la Pasion de Nuestro Señor Jesucristo*, predicadas en la Basílica de San Pedro en Roma por el P. Ventura de Ráulica. Consta de un tomo de cerca de 600 págs., comprende 32 conferencias.

3.^a *El Orador Sagrado.* Sermones y otras materias predicables para diferentes domingos y festividades del año: obra de inmediata aplicacion á los que se dedican al ministerio del púlpito y á

los que quieran consultar debidamente los modelos de la oratoria religiosa como fuente de las emociones mas grandes y sublimes, por los principales oradores contemporáneos. Constando esta coleccion de mas de 130 sermones, discursos ó conferencias; en tres volúmenes.

El tomo primero con el retrato del P. Lacordaire, y el segundo con el del Arzobispo de Paris Monseñor Affre.

4.^a *Historia de San Agustin*, su vida, sus obras, su siglo, influencia de su génio, por el célebre Mr. Poujoulat. Obra coronada por la Academia francesa, traducida al castellano por los redactores de la Biblioteca. Consta de un tomo de cerca de 700 págs.

Los precios que tienen marcados en el prospecto de la **BIBLIOTECA** estas obras para fuera de Madrid, son: la 1.^a, 64 reales; la 2.^a, 30; la 3.^a, 92, y la 4.^a, 40. Se remitirán francas de porte, la 1.^a por 32 rs., y celebracion de cuatro misas rezadas; la 2.^a por 15 rs., y celebracion de dos misas; la 3.^a por 44 rs., y celebracion de seis misas; y la 4.^a por 22 rs., y celebracion de dos misas. La cantidad en dinero se remitirá en carta franca, bien en libranza que se cobre en Madrid, ó bien en sellos de franquear de los de 4 cuartos. El sobre será: *Al Director del Boletín Eclesiástico del Arzobispado de Toledo, en Madrid.* En la carta se avisará que el que suscribe se encarga de la celebracion de las misas.

MADRID.

IMPRENTA DE HIGINIO RENESES,
calle de Valverde, 24.